

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 17 de noviembre de 2023.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Autoridades universitarias y estudiantes acuerdan fortalecer autonomía

## **Estatal:**

Entregan la Venera Cuernavaca 2023

## **Nacional:**

Hoy rinde protesta Leonardo Lomelí para dirigir la UNAM

## **Internacional:**

Crean una mano robótica blanda con huesos y tendones mediante impresión 3D

## La UAEM en la prensa:

### *Autoridades universitarias y estudiantes acuerdan fortalecer autonomía*

En atención a la inquietud de la comunidad estudiantil por defender la autonomía universitaria, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, se comprometió a cumplir con el pliego petitorio que le entregaron este día en la Torre de Rectoría. “Vamos a tomar acciones, no soy político, soy académico y seguiré siendo académico. Estoy de su lado y los escucho. Como rector, en la medida que yo pueda, voy a solucionar todos los problemas que tengan. Puedo ser mediador con las autoridades que ustedes mencionan, si están de acuerdo”, expresó Gustavo Urquiza. El grupo de estudiantes solicitó, además, que las candidatas a la rectoría: Fabiola Álvarez Velasco, Viridiana Aydeé León Hernández y Lorena Noyola Piña, firmaran el compromiso de atender el pliego petitorio en caso de resultar electas, por lo que las tres acudieron a signar el documento. Las y los estudiantes se manifestaron desde las 8 horas en las puertas 1 y 2 de acceso al Campus Norte, además de trasladarse a la Torre de Rectoría, donde leyeron el pliego petitorio que incluye, hacer respetar la autonomía universitaria, no permitir el ingreso de cuerpos de policía y que sean castigados los elementos policíacos que cometieron abusos de autoridad contra dos estudiantes. “En representación de la comunidad estudiantil, docente y administrativa, estamos aquí para expresar nuestro rechazo, indignación y crítica a los recientes eventos que han amenazado a la autonomía de nuestra universidad, poniendo en riesgo los principios fundamentales que rigen nuestra institución. La autonomía no es sólo una palabra, es un valor sagrado que representa la esencia misma de la universidad, que nos permite explorar, cuestionar y crecer sin restricciones, ni interferencias externas; sin embargo, este derecho está bajo amenaza. Nos enfrentamos a desafíos que ponen en riesgo nuestra libertad académica y a fuerzas externas que intentan cortar nuestra autonomía”, señalaron las y los estudiantes. El pliego de peticiones leído, expresa la exigencia de las y los estudiantes a las autoridades de la UAEM, para que hagan respetar la autonomía universitaria, hacer valer el principio de libertad de manifestación, que no haya represalias para quienes se manifestaron este día y privilegiar la toma de decisiones internas en la institución, sin interferencias de agentes externos a la universidad, entre otros puntos. (...)

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2023/11/autoridades-universitarias-y-estudiantes-acuerdan-fortalecer-autonomia/>

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/acude-rector-de-la-uaem-gustavo-urquiza-para-firmar-acuerdos-con-estudiantes>

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239009-por-acuerdo-de-rectoria-ingresaron-elementos-de-seprac-a-campus-de-uaem-ratifica-mario-ordonez.html>

### *Protesta de alumnos de la UAEM duró más de siete horas*

Lo que inició como una protesta en defensa de la autonomía universitaria, con el cierre de los accesos al campus Chamilpa por cerca de siete horas, concluyó como una manifestación en contra de la directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Graciela Quiñones Bahena. Poco antes de las 8:00 y hasta las 14:55 horas, los estudiantes mantuvieron cerrados los accesos al campus Chamilpa de la UAEM, anunciando que el cierre correspondía a la solicitud de justicia respecto de actos de violencia en contra de estudiantes de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería y uno de la Facultad de Arquitectura, además de la intromisión de la Policía Municipal de Cuernavaca para realizar la detención de otro estudiante y un familiar, a quien se retuvo unas horas en las oficinas de la Dirección de Seguridad y Asistencia. Conforme avanzó el día, se incrementó la presencia de estudiantes de Derecho, Seguridad Ciudadana y Ciencias Políticas, muchos de ellos encapuchados, lo que modificó el curso de la protesta. Los encapuchados promovieron el cierre de la circulación de la avenida Universidad e instalaron piedras mientras que otros se dirigieron a la Torre de Rectoría para exigir la presencia del rector Gustavo Urquiza Beltrán, quien escuchó las peticiones de los alumnos. Más tarde se sumaron estudiantes de otras unidades académicas, quienes reclamaron solución a otros problemas internos de la UAEM, como el acoso y evitar la protección institucional de agresiones, físicas, sexuales y de discriminación, voto libre y secreto en la elección de rectora y auditoría a la Federación de Estudiantes Universitarios (FEUM). Además, propusieron integrar un pliego de peticiones para exigir que no se permita el ingreso a elementos de seguridad pública municipal, sanciones legales y separación del cargo a los policías que señalan como agresores de los estudiantes, además de que no haya represalias en contra de los participantes en la protesta. Los estudiantes permitieron el ingreso al campus del titular de la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción (FECC), Juan Salazar Núñez, a fin de hacer entrega de un oficio al rector Gustavo Urquiza, en donde se le solicitan diversos informes y videos para resolver la denuncia presentada por el estudiante agredido. (...) La presencia del alcalde de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, fue lo último que esperaban los manifestantes para establecer el compromiso de que la policía municipal no ingrese más a la UAEM, aclarar los hechos que dieron pie a la protesta, integrar una comisión de estudiantes para dar seguimiento a los acuerdos y reunirse en una semana. (...)

**La Unión de Morelos**, p.3, 8, (Salvador Rivera y Silvia Lozano),  
<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239002-se-mantienen-cerrados-accesos-al-campus-chamilpa-a-dos-horas-de-la-protesta-estudiantil.html>  
<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239042-ya-no-ingresara-policia-municipal-a-la-uaem-uriostegui.html>  
<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239031-refrenda-uriostegui-compromiso-de-respetar-autonomia-universitaria-acude-a-la-uaem.html>  
<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/238990-cierran-estudiantes-de-uaem-acceso-al-campus-chamilpa-como-parte-de-la-protesta-de-hoy.html>  
**La Crónica de Morelos**, (Editor),  
<https://lacronicademorelos.com/ayuntamiento-de-cuernavaca-promete-no-dejar-impune-el-caso-del-estudiante-de-la-uaem/>  
<https://lacronicademorelos.com/seprac-comienza-investigacion-sobre-supuesta-agresion-a-estudiante/>  
<https://lacronicademorelos.com/esto-se-sabe-respecto-a-la-incursion-de-policias-de-cuernavaca-en-la-uaem-la-manana-de-hoy-habria-bloqueo-de-calles-en-la-zona-norte/>  
**Diario de Morelos**, p.3, (Marcela García),  
<https://www.diariodemorelos.com/noticias/exigen-estudiantes-de-uaem-frenar-los-abusos-y-piden-investigar-polic-de-cuernavaca>  
<https://www.diariodemorelos.com/noticias/ganan-los-estudiantes-de-la-uaem-tras-conflicto-con-polic-de-cuernavaca>  
**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),  
<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/estudiantes-de-la-uaem-protestan-por-presunto-abuso-policia-en-cuernavaca-11013128.html>  
<https://www.diariodemorelos.com/noticias/prometen-llegar-hasta-las-ltimas-consecuencias-tras-agresi-n-de-polic-contra-estudiantes-de-uaem>  
**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez),  
<https://elregional.com.mx/fuerzan-estudiantes-de-uaem-a-autoridad-a-firmar-compromisos>  
**Diario de Morelos**, p.3, (Marcela García),  
[https://www.diariodemorelos.com/noticias/exigen-destituci-n-de-graciela-qui-ones#google\\_vignette](https://www.diariodemorelos.com/noticias/exigen-destituci-n-de-graciela-qui-ones#google_vignette)  
**Lo de Hoy Morelos**, p.4, (Dulce Maya),  
**Milenio**, (David Monroy),  
<https://www.milenio.com/estados/morelos-estudiantes-uaem-protestan-presencia-policias>  
**La Jornada**, (Rubicela Morelos),  
<https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/16/estados/alumnos-toman-campus-chamilpa-de-la-uaem-8364>  
**Reforma**, (Grupo Reforma),  
<https://www.reforma.com/toman-campus-estudiantes-de-la-uaem-por-abuso-policial/ar2711941>

#### *Elegirán rectora hoy en UAEM*

Hoy, en sesión extraordinaria de Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fabiola Álvarez Velasco, Viridiana Aydeé León Hernández o Lorena Noyola Piña será la primera rectora de la historia de la máxima casa de estudios por el periodo 2023-2029. Al concluir la comparecencia de las integrantes de la terna ante los Colegios de Directores, Consejeros Universitarios Académicos, Consejeros Universitarios Alumnos, las organizaciones sindicales y la estudiantil reconocidas por la legislación universitaria, hoy se procederá a la elección de nueva rectora en sesión extraordinaria convocada para las 12:30 horas en las instalaciones del Centro de Investigaciones Químicas, ubicadas en el campus Chamilpa. Son seis puntos del orden del día: Lista de presentes, Toma de protesta de los Consejeros Universitarios de nuevo ingreso, declaración de existencia de quórum legal, lectura y aprobación en su caso del orden del día, solicitud de dispensa del acta anterior y la elección de la persona titular de la rectoría por el periodo 2023-2029. De acuerdo con el Artículo 36 del Estatuto Universitario de la UAEM, las sesiones del Consejo Universitario se considerarán legalmente instaladas con la concurrencia de la mayoría de sus miembros y sus acuerdos serán válidos cuando sean aprobados por mayoría de votos de las y los Consejeros Universitarios presentes al momento de tomarse el acuerdo respectivo. Las sesiones de Consejo Universitario legalmente instaladas no se desintegrarán, aunque a lo largo de su desarrollo dejare de haber quórum, por cualquier ausencia de los miembros del Consejo. (...)

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),  
<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/239060-elegiran-rectora-hoy-en-uaem.html>

**La Jornada**, p.35, (Rubicela Morelos Cruz),  
<https://www.jornada.com.mx/2023/11/17/estados/035n1est>

#### *Se llama a la unidad en la elección de rectoría en la UAEM*

La candidata a la rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fabiola Álvarez Velasco, llamó a la unidad en el proceso de elección de la nueva rectora, ya que denunció circunstancias

internas que buscan dividir. "Los universitarios buscamos una universidad que continúe siendo un referente de calidad, desarrollo académico y profesional, de la ciencia y la investigación; además, un promotor de la cultura de paz, por lo que el proceso de elección debe llevarse con la mayor transparencia posible para garantizar la unidad y seguridad de toda la comunidad universitaria", expresó. Asimismo, la candidata lamentó los diversos hechos que pusieron en riesgo el libre derecho del voto vigente dentro del marco legal del Estado mexicano y del estatuto universitario. "Expresamos nuestro repudio a cualquier acción u omisión de parte de las diversas autoridades internas o externas que permitan o den lugar a menoscabar el libre pensamiento", dijo Álvarez Velasco. No descartó que los ataques o señalamientos de los que fueron objeto las tres candidatas a la rectoría, fueran por el hecho de ser mujeres. "A alguien le hace ruido que una mujer pueda ser rectora, no lo podemos descartar, pero yo siempre lo he dicho, las tres que estamos ahorita como candidatas tenemos la capacidad académica y liderazgo para dirigir a la máxima casa de estudios de Morelos", enfatizó.

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/se-llama-a-la-unidad-en-la-eleccion-de-rectoria-en-la-universidad-autonoma-del-estado-de-morelos-11015526.html>

**Lo de Hoy Morelos**, p.8, (Antonio Barrera).

**Radio Fórmula**, (Miguel Ángel Cervantes),

<https://www.radioformula.com.mx/morelos/2023/11/16/amenazan-consejeros-universitarios-en-proceso-de-eleccion-de-rectora-de-la-uaem-790224.html>

#### *Hay mayores amenazas contra directores de facultades UAEM*

La directora de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Graciela Quiñones, afirmó que igual que otros directivos de la máxima casa de estudios, ha recibido llamadas telefónicas para que desista de pedir voto secreto en la elección de nueva titular de la Rectoría. En el contexto de ataques por la sucesión, en el que denuestos y disputas han estado presentes no entre las candidatas, sino entre diversos grupos, ahora surgen por primera vez las amenazas en contra de varios directores de facultades, porque han exigido transparencia en el proceso de sucesión, pero sobre todo que el sufragio se emita por escrito y no a mano alzada, para evitar presiones y que cada cual pueda votar libremente. Graciela Quiñones acepta que, efectivamente, es el primer caso de amenazas vía telefónica de que se tenga memoria contra directivos de facultades y otros integrantes de la máxima casa de estudios que se han pronunciado abiertamente por la implementación del voto secreto, para evitar presiones. En las llamadas, en lo particular a ella, la acusan de dedicarse a actividades ilícitas, de las que no quiso dar detalles porque después de todo son falsas, pero indignantes, como son todas las prácticas que pretenden enturbiar el proceso de elección de nueva titular al frente de la Universidad. En las llamadas le exigen que desista de pedir voto secreto en el proceso de elección de rectora. Afirmó que ya presentó la denuncia correspondiente ante las autoridades para que se investigue a los responsables del acoso a quienes han exigido voto secreto a responsables de elegir a la nueva titular de Rectoría, por lo que ya se inició una carpeta de investigación para detectar a quienes tratan de enturbiar con amenazas este proceso universitario. "El 9 de noviembre expuse el tema al Colegio de Directores, que el voto para la elección de nueva rectora fuese en sobre cerrado, y a raíz de eso vino como consecuencia una serie de amenazas no sólo hacia mi persona, sino hacia distintos consejeros universitarios en los que se hacía referencia tanto de los obstáculos que habrían de enfrentar para obtener sus jubilaciones, como el riesgo de perder la plaza". Dijo que, en su caso, de seguir insistiendo en el voto secreto en sobre cerrado, podría perder su posición como directora de la Facultad de Derecho de la UAEM. Después, dijo, ya vinieron las llamadas al número particular de su casa en las que "la invitaban" a dejar de hacer esas cosas, porque de lo contrario la dejarían en evidencia de irregularidades. Le dijeron que tenían una libreta en donde constaba que se dedica a distintas actividades ilícitas, por lo que ya denunció el caso ante las autoridades para que investiguen de dónde provienen esas amenazas. Lamentó que la sucesión de Rectoría de la máxima casa de estudios en la entidad este padeciendo este tipo de problemas, por primera vez al menos desde que forma parte de la UAEM.

**Lo de Hoy Morelos**, p.8, (Mario Barrera).

#### *Palacio de Cortés*

Según el columnista: ¡Caramba!, que un grupo de estudiantes autodenominados de Resistencia por la Autonomía de la UAEM, que no la FEUM, haya congregado a las autoridades municipales, estatales y universitarias a un chasquido de dedos, sorprende. Varias fueron las demandas que iniciaron con el reclamo por abuso de autoridad de la Policía de Cuernavaca, fue el origen y legítimo. A eso se debió el bloqueo a las instalaciones de la UAEM y amago de bajar a cerrar la entrada a Cuernavaca en la Paloma de la Paz, el cual fue desactivado por una catedrática. La protesta que representantes del presidente de la FEUM pretendía organizar, fue robada por este grupo de estudiantes cubiertos del rostro. Sin embargo, en el saldo, el mayor fue para la directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, de quien piden su destitución, y hasta se firmó el compromiso de someterlo a votación en la sesión del Consejo Universitario de hoy. Las situaciones fueron encadenándose una tras otra y los estudiantes en una mañana tuvieron en su presencia al rector, al alcalde, a las candidatas a la Rectoría, que hoy se votan, y hasta al Fiscal Anticorrupción. El origen fue otra vez acciones de autoridades del ayuntamiento, la de los policías, que fueron evidenciados de seguir y detener a un alumno

de la UAEM, que fue defendido por el padre, quien aseguraba, que si lo detenían no lo volvería a ver. Grave acusación, demuestra de primera mano que el control no lo tiene la jefa de la Policía Municipal, ni el alcalde. Otra vez, elementos de Seprac se ven involucrados en cuestiones, por lo menos, irregulares.

**Diario de Morelos**, p.2, (Sin firma).

## Estatal:

### *Entregan la Venera Cuernavaca 2023*

Al destacar que lo mejor de la ciudad capital del estado de Morelos está en su gente, el presidente municipal José Luis Urióstegui Salgado, encabezó este jueves la entrega del galardón en grado de distinción de honor denominado "Venera Cuernavaca", a 19 personas físicas, empresas e instituciones que han generado acciones trascendentes para la humanidad y en favor del desarrollo y posicionamiento del municipio a nivel nacional e internacional. En el marco del CLIV aniversario de que Cuernavaca fuera declarada como capital del estado de Morelos, José Luis Urióstegui afirmó que Cuernavaca tiene grandes fortalezas que se ven representadas en quienes fueron homenajeados, ya que el municipio no sólo tiene una gran riqueza cultural e histórica, sino también personas que abonan día con día a su fortalecimiento, mantenimiento y crecimiento, esforzándose a través del arte, la cultura, la educación, la iniciativa privada, el deporte, para que la eterna primavera sea la ciudad que merecen. En esta ocasión entre los beneficiarios se encuentran la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que celebra 70 años de su creación como la máxima casa de estudios, consolidada como una institución de excelencia académica, sustentable e incluyente. Reconocida por sus alcances en el campo de la investigación y la vinculación a nivel nacional e internacional. Formadora de generaciones de profesionistas, investigadores, artistas y deportistas que contribuyen al desarrollo social, económico y cultural de Morelos y México. El maestro Adalberto Ríos Szalay, distinguido fotógrafo, antropólogo, conferencista y catedrático de la UAEM, cuyas obras buscan enaltecer la biodiversidad y el patrimonio cultural de Cuernavaca, Morelos y México. (...)

**La Unión de Morelos**, p.12, (Sin firma).

**Lo de Hoy Morelos**, p.5, (Antonio Barrera).

### *Busca Cuauhtémoc Blanco reunión con alcalde y rector de la UAEM*

El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo se dijo respetuoso de la autonomía de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), pero buscará al rector y al alcalde para saber lo que sucedió con el caso del estudiante. Luego de que estudiantes se manifestaran y bloquearan los accesos a la UAEM, campus Chamilpa, así como a la Torre de Rectoría, el mandatario aseguró que no se pueden permitir abusos por parte de la policía preventiva de Cuernavaca hacia los estudiantes, ni a ningún ciudadano. "Hablé con el almirante José Antonio Ortiz Guarneros, para que las cámaras de la UAEM se conecten al C5 y den mayor seguridad, por lo que platicaremos con el rector", declaró Cuauhtémoc Blanco. (...)

**Diario de Morelos**, p.2, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/busca-cuauht-moc-blanco-reuni-n-con-alcalde-y-rector-de-la-uaem>

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/elementos-policiacos-de-cuernavaca-no-entraran-mas-a-la-universidad-autonoma-del-estado-de-morelos-alcalde-11016330.html>

### *Impulsa CCYTEM creación de empresas de base tecnológica en el sector farmacéutico*

La Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), por medio del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM) y el Centro Morelense de Innovación y Transferencia Tecnológica (CemITT), llevó a cabo el taller "Emprendimiento para la industria farmacéutica". Este mismo fue realizado en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), donde se reunieron jóvenes investigadores y emprendedores interesados en explorar el potencial de mercado en el campo, así como la regulación sanitaria. Además, las y los participantes obtuvieron una comprensión profunda de cómo interpretar y utilizar información en patentes farmacéuticas para identificar oportunidades comerciales, asimismo, exploraron los fundamentos de los ensayos clínicos.

**La Crónica de Morelos**, (Editor),

<https://lacronicademorelos.com/impulsa-ccytem-creacion-de-empresas-de-base-tecnologica-en-el-sector-farmaceutico/>

## Nacional:

### *Hoy rinde protesta Leonardo Lomelí para dirigir la UNAM*

El nuevo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Leonardo Lomelí Vanegas, quien hoy rinde protesta para el periodo 2023-2027 en la Antigua Escuela de Medicina, empezará su gestión, pero debido a que en 20 días la universidad tomará el periodo vacacional decembrino, en ese tiempo se estima que no habrá

cambios en el personal de la rectoría, afirmaron fuentes cercanas a la administración. En menos de tres semanas, dijeron, es muy complicado que haya nombramientos, pues las actividades administrativas concluyen el 15 de diciembre y se reinician hasta el 9 de enero de 2024, por lo que es posible que los cambios de funcionarios se den al empezar el próximo año. Según fuentes consultadas por este diario, en las próximas dos semanas termina el semestre en escuelas y facultades, además de que se inicia el periodo de pagos de fin de año, por lo que no sería propicio hacer ajustes en diciembre.

**La Jornada**, p.14, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),  
<https://www.jornada.com.mx/2023/11/17/politica/014n4pol>

#### *Toman la Facultad de Economía; exigen atender la violencia de género*

Un grupo de alumnos de la Facultad de Economía (FE) de la Universidad Nacional Autónoma de México tomó dichas instalaciones desde la noche del miércoles, en demanda de que se resuelvan diversas quejas por violencia contra mujeres e integrantes de colectivos de disidencias sexogenéricas, los cuales –de acuerdo con los inconformes– no han recibido atención adecuada de las autoridades. En un comunicado, los inconformes señalaron que la toma se debía a la ineptitud de las autoridades de la FE en el mencionado tema, exigieron un calendario con avances de trabajo concreto en sus peticiones y convocaron a asambleas en la facultad los días 17, 21 y 22 de noviembre. En entrevista con La Jornada, una persona que participa en la protesta, quien se identificó como estudiante disidente de la FE, aseguró que en ese plantel ha habido un centenar de denuncias de violencia de género que no han sido atendidas de manera satisfactoria. No se dio respuesta en el tema de las sanciones, y cuando las hay, son considerablemente bajas. A los profesores sólo los mandan de vacaciones pagadas, casi como si fuera un premio, y los alumnos nada más dejan de venir como una semana. Para la comunidad de disidencias y mujeres es muy insultante tener que pasar por estas situaciones, recalcó.

**La Jornada**, p.14, (Fernando Camacho y Lilian Hernández),  
<https://www.jornada.com.mx/2023/11/17/politica/014n2pol>

#### *Universidad Autónoma de Chapingo inicia festejo por sus 100 años en Texcoco*

Este 20 de noviembre, la Universidad Autónoma Chapingo (UACH) cumplirá 100 años de su traslado de la Escuela Nacional de Agricultura (ENA) que se ubica en el Convento de San Jacinto del entonces Distrito Federal a la ex hacienda de Chapingo, localizado en Texcoco, estado de México. “Dicha celebración no sólo representa un siglo de contribuciones en la formación de profesionales dedicados a mejorar y sostener los recursos naturales, agropecuarios, forestales y agroindustriales; también se trata de una oportunidad para escuchar y reconocer las múltiples voces y miradas de aquellos actores involucrados en el sector primario”, dijo el doctor Ángel Garduño García, rector de la UACH. En un comunicado, la universidad destacó que el cambio a la ex hacienda de Chapingo en 1923, marcó un hito en la historia de la institución, dando paso a una reestructuración que incluyó un crecimiento significativo en la oferta académica.

**Milenio**, (Fanny Miranda),

<https://www.milenio.com/sociedad/universidad-autonoma-de-chapingo-inicia-festejo-su-100-anos>

#### *Estalla la huelga en el Colegio de Bachilleres*

Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Colbach) en la Ciudad de México estallaron una huelga en los primeros minutos de ayer en demanda de un incremento salarial de 20 por ciento directo al ingreso tabular del personal administrativo, y un aumento de 8.2 por ciento a todos los niveles salariales. El paro afecta a los 20 planteles del Colbach en la capital del país y su zona conurbada, a donde acuden 90 mil 867 estudiantes que cursan su bachillerato. Integrantes del Sindicato Independiente Nacional de Trabajadores del Colegio de Bachilleres (Sintcb), que encabeza el profesor Armando Vargas, colocaron las banderas rojinegras, luego de destacar la falta de voluntad de las secretarías de Hacienda y Educación Pública para llegar a un acuerdo, por lo que tras presentar el emplazamiento, estallaron la huelga este jueves. Por su parte, las autoridades del Colbach emitieron un comunicado desde el pasado 14 de noviembre en el que señalaron que se hizo una contrapropuesta al sindicato al ofrecer 4 por ciento de incremento salarial a partir de este 16 de noviembre, y aclaró que el incremento de 8.2 por ciento para todos los niveles salariales, demandado por el Sintcb, fue cubierto conforme a la política salarial que establece el gobierno federal.

**La Jornada**, p.14, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2023/11/17/politica/014n1pol>

## **Internacional:**

#### *Crean una mano robótica blanda con huesos y tendones mediante impresión 3D*

La tecnología de impresión 3D ha dado un paso más con la creación de la primera mano robótica blanda, con sus huesos, ligamentos y tendones, gracias a la adaptación de este tipo de impresoras para que puedan trabajar con plásticos elásticos. El hallazgo, que publica este miércoles la revista Nature, es un trabajo colaborativo de la Universidad Politécnica de Zúrich (ETH) y la tecnológica Inkbit, una empresa emergente líder en impresión

3D creada por investigadores del Instituto de Tecnología de Massachusetts (MIT). Hasta el momento, la impresión 3D se limitaba a los llamados plásticos (polímeros) de curado rápido, de gran dureza, pero ahora los científicos han logrado la adaptación tecnológica de estas impresoras a plásticos de curado lento, mucho más elásticos, duraderos y robustos. Gracias a esa adaptación, los investigadores podrán imprimir en 3D robots complejos y más duraderos a partir de diversos materiales de alta calidad de una sola vez.

**Milenio**, (Agencia EFE),

<https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/crean-mano-robotica-blanda-huesos-impresion-3d>